

Boomwhackers mal anders – Praxisideen mit den bunten Röhren

••• MARIANNE ENAUX

Wer kennt sie nicht, die bunten Röhren, die in vielen Regalen der Musikschule, Grundschule oder im Kindergarten zu finden sind?

Ausprobieren der Klangvielfalt im Wechsel von Zuhören und aktivem Spiel

Sie sind nicht nur Instrumente, sondern wandeln sich in der Rhythmatik zum Spielpartner, Baumaterial, Kommunikationsmittel und vielem mehr.

Im Folgenden sind anregende Spielimpulse zu finden, die sich sowohl als schnelle Idee für zwischendurch, als Projektidee oder auch für den Einsatz im Unterricht eignen. Und sie machen nicht nur Kindern, sondern auch Erwachsenen Spaß!

Röhrenskulpturen

Die Boomwhackers werden in der Gruppenmitte zur Skulpturaufbautele gelegt. Zu anregender, musikalischer Improvisation bewegt sich die Gruppe um das Kunstwerk herum, ohne das Material zu befürchten.

Bei Musikstopp: Mit dem Körper eine Position eines Boomwhackers imitieren:
Stehend – liegend – lehnend – balancierend, allein, zu zweit etc.

• Ziel: regt die Wahrnehmung von Raum und Gruppe an, fördert die Kreativität und Zusammenarbeit in der Gruppe.
etc.

Ziel: erfordert Konzentration und auditive Wahrnehmung, da verschiedene Charaktere der Musik zu hören sind, sowie schnelle Reaktion und Kreativität beim Erfinden verschiedener Klänge.

Instrument: Rhythmisches – frei metrisch, langsam – schnell, laut – leise, staccato – legato, in verschiedenen Takttarten spielen etc.

Spielden für Improvisationen auf dem Instrument: Rhythmisches – frei metrisch, langsam – schnell, laut – leise, staccato – legato, in verschiedenen Takttarten spielen etc.

Was ist mein Boomwhacker?
Zur Musik spielen alle mit oder erfinden ein Bewegungsmotiv. Hier kann die blonde Röhre mal Fernrohr, Mikrophon, Flöte, Hakenhaken, Tanzpartner, Stift, Kochlöffel, Laserschwert, etc. werden. Nach jedem Musikstopp heißt es, eine neue Bewegung zu finden. Später ist auch eine Variante möglich: in den Pausen einen/jede Partner*in finden und sich gegenseitig die Bewegungen etc. zeigen. Sobald die Musik wieder einsetzt, nimmt man die neue Bewegungsidee mit. Zum Schluss werden alle Bewegungen vorgestellt und gemeinsam überlegt, in welche Gegenstände sich die Boomwhackers verwandelt haben.

Ziel: erfordert neben dem Ausprobieren und dem Merken von Kommunikation mit einem/einer Partner*in.

Mein Lieblingsmotiv – musikalisch oder bewegt

Alle probieren mit den Boomwhackers Bewegung und/oder Klänge aus und finden ein wiederholbares Motiv. Jede/jeder agiert für sich, sollte aber auch auf die Gruppe achten. Sobald ein Teilnehmer seinen Boomwhacker hoch über den Kopf hält, schaut und hört die Gruppe dieses zu. Er/Sie stellt als Dirigente sein Lieblingsmotiv vor. Sobald wie möglich übernehmen alle die Spieldweise bzw. das musikalische oder bewegte Motiv. Auch die Gruppenleitung kann auf einem Instrument oder mit der Stimme einsteigen. Sobald die Gruppenleitung endet, stoppen alle und das Spiel geht von vorne los ...

Ziel: Hierbei ist die Planung von Bewegungsmotiv und musikalischen Motiv wichtig. Wer steht der Gruppe sein Lieblingsmotiv vor? Durch musikalisch-improvisierende Unterstützung durch die Gruppenleitung gelingt man hier zu einem lustvollen, musikalisch-bewegten Miteinander.

Zu zweit – Dirigieren mit Material

Als Einführung in eine Geschichte, einen Liedtext oder einen Sprechvers nimmt die Gruppenleitung besondere Begriffe/Wörter aus dem Text heraus.

Dieses Spiel gelingt zu zweit mit einem Boomwhacker. Eine/eine Partner*in stellt mit seinem Körper einen Boomwhacker dar, die/der andere zeigt nun vorher mit dem Boomwhacker, wie sich der/die Partn*er*in bewegen soll: Rollen – Hopsen – Drehen – Neigen – im Raum auf-und-ab ... Dies kann ohne oder parallel zu Musik geschehen. Der Rollenwechsel sowie ein kurzer verbaler Austausch über das Erlebte sind wichtig.

Falls man keinen vorhandenen Text erarbeiten möchte, so können die GT in den

Ziel: Kreativität im Dirigieren, aber besonders das Einfühlungsvermögen beim Dirigenten sind hier gefordert. Der/die Angeleitete muss manchmal überlegen, wie er/sie z.B. Probleme mit dem Gleichgewicht und der Raumlage löst!

Boomwhacker als Baumaterial

Ziel: Hier geht es um die Einführung in die Unterschiede von Tonhöhe und Rhythmus, das Nachsingnen verschiedener Tonhöhen, das Merken von Namensrhythmen und Melodiemotiven.

Begrüßungsrhythmus m. anders

Ziel: Hier geht es um die Einführung in die Unterschiede von Tonhöhe und Rhythmus, das Nachsingnen verschiedener Tonhöhen, das Merken von Namensrhythmen und Melodiemotiven.

Ziel: Hier geht es um die Einführung in die Unterschiede von Tonhöhe und Rhythmus, das Nachsingnen verschiedener Tonhöhen, das Merken von Namensrhythmen und Melodiemotiven.

All die Gruppenmitglieder müssen sitzen. Gemeinsam wird ein Begrüßungsspruch gesprochen. Dazu wischen/rollen die Boomwhacker im Metrum/Sprechtempo auf den Oberschenkeln der Gruppenteilnehmer*innen. Wenn der Spruch zu Ende ist, fragt die Gruppenleitung rhythmisch: „Wer ist heute hier?“ und nacheinander spielen die Gruppenteilnehmer*innen einzeln ihren Namen auf dem Boomwhacker (z.B. „Meike“). Die Gruppe hört den Namen und singt auf dem entsprechenden Tüchern, welche Gruppe dran ist.

Ziel: Hier geht es um die Einführung in die Unterschiede von Tonhöhe und Rhythmus, das Nachsingnen verschiedener Tonhöhen, das Merken von Namensrhythmen und Melodiemotiven.

Tücherdirigent führt zum „Te Deum“

Ziel: Hier stehen das Erleben der Harmoniestruktur eines Musikstücks, gemeinsames Musizieren und Gestaltung im Vordergrund.

Varianten für Fortgeschrittenes: Wer kann die Namen mit den entsprechenden Tonhöhen singend wiederholen?

Ziel: Hier geht es um die Einführung in die Unterschiede von Tonhöhe und Rhythmus, das Nachsingnen verschiedener Tonhöhen, das Merken von Namensrhythmen und Melodiemotiven.

...●●●



Te Deum
für Boomwhacker

Charpentier

MEX

Fölk etc. (Appl.)

C Hört mal her Ihr Len - te ich spel bun - te

F bun - te

G

5

Hört mal her Ihr Len - te ich spel

Roh - ren. Roh - ren.

Boon - whak - ker!

Len - te

mei - ne

The image shows musical notation on four staves, each corresponding to a different Boomwhacker color: orange (C), yellow (F), green (G), and red (B). The notation includes various rhythmic patterns and rests. Below the staves, there are colored dots representing the Boomwhacker tubes. The first staff (orange) has a note labeled 'Fölk etc.' with an 'Appl.' bracket. The second staff (yellow) has notes for 'Hört mal her Ihr' and 'Len - te ich spel'. The third staff (green) has a note for 'bun - te'. The fourth staff (red) has a note for 'bun - te'. The fifth staff (orange) continues with 'Hört mal her Ihr Len - te ich spel'. The sixth staff (yellow) has notes for 'Roh - ren.' and 'Roh - ren.'. The seventh staff (green) has a note for 'Boon - whak - ker!'. The eighth staff (red) has a note for 'Len - te'. The ninth staff (orange) has a note for 'mei - ne'.